

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redacción y Administración: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año I.

Palma Lunes 11 de Setiembre de 1882.

Núm. 202

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon, 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'45 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—De Palma á la Puebla 3'15 (m.), 8'10 m. 2'45 y 4'15 (m.), t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.), 8 m. y 1'5 t.—De La Puebla á Palma 4 (m.), 8'25 m. y 5'30 t.—De La Puebla á Manacor 4 (m.), 8'25 m. y 3'15 t.—Tren periódico los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t.

ORIGEN DE LOS POZOS ARTESIANOS.

Todo el mundo sabe que se dá el nombre de pozos artesianos á los que suministran ó elevan el agua espontáneamente, ó sea sin necesidad de consumo de fuerza elevadora.

Cuando se abrieron los primeros pozos artesianos de este siglo, creyeron muchos que era una cosa completamente nueva.

Con esta novedad sucede como con otras muchas: para conocer su origen es preciso remontarse, si no á los tiempos del diluvio, cuando menos á una respetable antigüedad.

El valle que se extiende al otro lado del Líbano era en tiempos remotos una de las comarcas más fértiles del viejo mundo: en la actualidad es infecunda y está completamente deshabitada.

Este valle, en el que se hallaban las grandes ciudades de Balbeck y Palmira, debió su prosperidad á los manantiales, artificialmente procurados por el hombre en tal cantidad, que podían considerarse como verdaderos ríos que llevaban la fertilidad y frescura á los eriales terrenos que hoy se conocen.

Los viajeros ingleses Wood y Darwins, á quienes se debe una curiosa descripción de las ruinas de Palmira, han encontrado bajo los escombros señales evidentes de este sistema de distribución de aguas.

¿A qué causa puede atribuirse el actual estado de cosas? Probablemente á terremotos que, desviando las corrientes de aguas subterráneas, han agotado los pozos convirtiendo en áridos arenales los fertilísimos campos de otros tiempos.

La existencia de los pozos artesianos parece ser tan antigua como los más antiguos templos de Palmira, y si se recuerda que Salomón pasa por el fundador de esta ciudad, no sería aventurado afirmar que en tiempo de dicho monarca era conocida ya la existencia de dichos pozos.

Aun podría concederse mayor antigüedad á este modo de proporcionarse agua.

Todo el mundo sabe que, según las Sagradas Escrituras, Moisés hizo brotar agua de una roca con su vara, para proporcionar agua á los israelitas en su viaje por el desierto. Este acto de hacer brotar el agua (*prorumpere jussit rivos de rupibus*, como dice el libro de Job), ¿no podría significar en el lenguaje bíblico que Moisés hizo brotar el agua de la tierra por medio de una vara metálica?

La interpretación no nos parece absurda, cuando menos.

Por otra parte es evidente que los egipcios conocían los pozos artesianos desde la más remota antigüedad; describiendo M. Senarmant una inscripción que se encontraba en un monumento, ha podido encontrar el procedimiento empleado para abrir uno de estos pozos en tiempo de Ramses II, 1536 años antes de la era cristiana: cosa curiosa, este procedimiento difiere muy poco del empleado recientemente para abrir uno de los pozos artesianos con que cuenta París.

El mismo procedimiento usaban también los chinos, hacía aquel mismo tiempo, según resulta de las investigaciones practicadas por el P. Hue.

El historiador bizantino Olympiodoro dice que en su tiempo los africanos abrían en los oasis del Sahara, pozos de gran profundidad de donde brotaba el agua.

Un viajero inglés, Mr. Shaw, dice en una relación de un viaje que hizo á Berbería en 1727:

Los árabes abren pozos á ciento y á veces á doscientas brazas de profundidad y nunca dejan de encontrar agua en abundancia.

Sin que por eso pretendamos aminorar el mérito de los hombres que han resucitado en nuestros tiempos esa costumbre,

diremos también que los abiertos en este siglo en París, no son los primeros que se han abierto en Francia.

Hacia el siglo XII los departamentos de Artois y Picardía se llenaron materialmente de pozos de ese género. Especialmente en los alrededores de Bethune se produjeron tanto, que era raro que cada casa no tuviese el suyo.

Alemania y Austria no se quedaron atrás y la misma Italia, aunque más tarde, tuvo también sus pozos artesianos en Módena y Bologne. Cassini hizo abrir en el fuerte de Urbin un pozo que elevaba el agua á quince pies sobre el suelo.

Hacia 1580, en el reinado de Enrique III, Nicolás Waser-Hun, Juan Sponde y Pablo La Treille, obtuvieron del rey un privilegio de invención «para elevar las aguas de un sitio bajo y profundo y hacer de cada pozo una fuente continua sin ayuda de fuerza de ninguna especie.» Hay que advertir que la operación no llegó á verificarse, sin duda por falta de medios materiales.

Examinando las Memorias de Bernardo de Palyssi se vé claramente que este hombre importante conocía la teoría de los pozos artesianos.

Los países habitados por los turcos ó por los árabes han conservado siempre la tradición de la construcción de pozos artesianos, y esta tendencia ha sido utilizada grandemente por la administración francesa en Argel, como lo demuestra de una manera palpable las órdenes dadas por el general Desvaux durante el tiempo que mandó la provincia de Constantina, encaminadas á proteger la apertura de dichos pozos, y procurando abrirlos por administración cuando veía que en determinadas localidades no bastaba la iniciativa particular.

No sabemos si se ha pensado seriamente en los beneficios que podrían reportar á la obra de la civilización un plagio estudiado de pozos artesianos en el desierto de Sahara, cosa mucho más factible, á nuestro juicio, que la conversión en mar de una parte del desierto, y que había de resolver todas, ó casi todas, las dificultades con que hoy se toca para la conquista ó la ocupación.

Circunscribiéndonos ahora á nuestro país, es posible que un estudio detenido y una protección bien ordenada, produjeran magníficos resultados para la fertilización de los campos, sobre todo en comarcas sumamente apartadas de ríos caudalosos, y cuya situación orográfica no permite esperar puedan llevarse aguas que fertilicen las grandes extensiones de terrenos que apenas producen la cuarta parte de lo que pueden y deben producir.

También España cuenta con pozos artesianos, de los que hemos visto uno en Victoria, y sabemos de otro que está en construcción en Ablitas (Navarra); pero á nuestro juicio, eso no basta á satisfacer las necesidades del país, y quisiéramos ver elevada esta construcción á la categoría de las grandes empresas.

EXTRANJERO.

ASUNTOS DE EGIPTO.

LAS OPERACIONES.

El corresponsal del *Times* que sigue en Egipto las operaciones del ejército inglés, anunció un ataque general, que contra la línea egipcia del canal Ismailieh se iba á librar el domingo, ó á mas tardar el lunes próximo pasado; pero hasta ahora todos los indicios son de que dicho ataque tardará aun en realizarse.

Las últimas noticias confirman que el movimiento de avance del general Wolseley se halla detenido por la falta de camellos para la conducción de provisiones y de pertrechos, y según parece, el jefe del ejército inglés ha establecido nego-

ciaciones con los beduinos, que son los únicos que pueden facilitar al cuerpo expedicionario la cantidad de camellos que necesita para regularizar el servicio de los trasportes.

A estos entorpecimientos, que son los que únicamente pone de relieve la prensa de Londres para justificar la paralización de las operaciones, hay que agregar que el general Wolseley quiere mas tropas y mas cañones para continuar su interrumpido movimiento de avance; porque si no, ¿á qué están desembarcando diariamente refuerzos en Ismailia y se está formando á toda prisa una brigada naval que acompañe al cuerpo expedicionario?

Otra de las cosas que también ponen mucho empeño en disfrazar los telegramas ingleses es el número de tropas británicas que se hallan operando en Egipto.

Días pasados, sumando el total de los diversos cuerpos desembarcados en Suez y Alejandría, y eliminando el contingente de la escuadra que opera en tierra, se calculaba en 32.000 el número de soldados ingleses en Egipto.

Si á esto se añade el total de los que han llegado estos días procedentes de Chipre y de otros puntos y además la división naval que en Ismailia se está organizando, hay que calcular por lo menos en 40.000 hombres los que tiene ya á sus órdenes el general Wolseley.

Los telegramas, sin embargo, al hablar de los nuevos refuerzos que se disponen en Inglaterra, dicen que mandando 9.000 hombres, y reforzando con 5.000 de éstos la plaza de Alejandría, el resto se unirá al ejército de operaciones que alcanzará entonces la cifra de 25.000.

Para esto era necesario que se empleasen 24.000 hombres tan solo para guarnecer la plaza de Alejandría y los puntos estratégicos del Canal, cosa que podrá ocupar 10.000 á lo sumo.

NOTICIAS DE ALEJANDRÍA.

El khedive acaba de expedir dos decretos: uno prohibiendo la importación de petróleo y de artículos inflamables; otro constituyendo un comité de sanidad.

Mahmoud-Fehmi se halla preso con centinelas de vista en la prefectura de policía de la ciudad. Desembarcó escoltado por un destacamento de infantería de marina, mandado por el príncipe Luis de Battenberg, y fué entregado á las autoridades egipcias en el palacio de Ras-el-Tin.

Ha declarado que había sido hecho prisionero y que no se había rendido.

El día 2 del actual llegó el *Malabar* con tropas de desembarco.

Va á ser disuelto el cuerpo de policía de mustafazines.

EL CAMPAMENTO DE TEL EL-KEBIR.

El reconocimiento que acaba de efectuar el coronel Baker Russell al frente de tres escuadrones en dirección de Tel-el-Kebir, ha dado el resultado siguiente:

El campamento atrincherado de Arabi, se halla sobre la vertiente occidental de una depresión de terreno que comienza á iniciarse á partir de los primeros parapetos levantados sobre una serie de colinas que siguen en línea recta hasta el canal Ismailieh.

Estas colinas se hallan ligadas entre sí por reductos de buena construcción. Las trincheras se prolongan en tanta extensión que será imposible el concentrar las fuerzas sobre un punto de ataque. Conócese desde luego que lo que principalmente ha preocupado á Arabi es unir su campamento al Canal por medio de una gran línea fortificada. Toda la derecha de esta línea se halla inundada habiéndose roto para este efecto los diques del Canal.

El coronel Balter no ha podido determinar en su reconocimiento el número de cañones que poseen los egipcios en Tel-el-Kebir, y sobre el cual varían los informes.

NACIONAL.

INUNDACIONES Y TORMENTAS.

Por telégrafo se recibieron anoche en los centros oficiales las siguientes noticias de inundaciones y daños causados por las tormentas en diferentes provincias:

«Castellón 5 (7 noche).—El gobernador al ministro de la Gobernación:

Según parte del alcalde de Ribesalba, entre nueve y diez de la noche anterior ha descargado una fuerte tormenta en aquel término, saliendo el río Mijares más de ocho metros de su nivel ordinario; desplomándose dos casas y un molino harinero, sufriendo desperfectos otros. Extramuros de la población el agua arastró otro molino y dos fábricas de moler barniz, perjudicando gran número de hectáreas de tierra de huerta, Barranco de Berit, del mismo término, también salió de cauce, inutilizando puentes y acéquias de riego. Las fábricas de loza han quedado inutilizadas, y por consiguiente, sin trabajo multitud de braceros. He conferenciado con el ingeniero jefe con objeto de ver si se puede dar ocupación en las obras públicas á aquellos infelices.

Ignoro los daños causados en otros pueblos.

En esta capital la tormenta descargó también con fuerza produciendo gran alarma; pero por fortuna pocos daños.»

Valencia 5 (11'25 n.).—El gobernador al ministro de la Gobernación:

El río Turia trae desde las tres y media de la tarde una crecida riada que ya en la madrugada de hoy me avisó el gobernador de Teruel. También el de Cuenca ha teleografiado esta mañana que el río Júcar crecía considerablemente, novedad de que he dado cuenta al alcalde de Alcira y demás pueblos inmediatos para que estén prevenidos. No tengo aun noticias de dichos pueblos.»

Múrcia 5 (11'2 n.).—Gobernador interior al ministro de la Gobernación:

El alcalde de Cieza me participa que por la nube de esta tarde viene llena la caja del río Segura. Avisé al gobernador de Alicante y á los pueblos ribereños de esta provincia para que estén prevenidos.

Cartajena 5.—El subgobernador al ministro y gobernador civil de Mércia:

A la caída de esta tarde ha descargado aquí gran tempestad de agua y algún granizo, inundando la parte baja de la ciudad hasta un metro de altura en algunas calles. No se tiene noticia de desgracias personales. Tomadas precauciones por si viniera una crecida.»

En Mora, según telegrama de Teruel, á consecuencia de la avenida de aguas, se han undido 17 casas é inutilizado dos puentes. Se están apuntalando muchos edificios.

Según telegrama de Huesca, el río Cinca ha tenido una considerable crecida, habiéndose interrumpido en Fraga el paso de barcas.

Anteayer llovió copiosamente en la capital y sus cercanías, y lo mismo ha sucedido en la generalidad de los pueblos más castigados por la sequía en aquella provincia.

Un telegrama de Guadalajara recibido ayer da cuenta de que anteayer tarde descargó sobre los pueblos de Cañizares y Humanes tan fuerte pedrisco, que destruyó por completo los viñedos del pri-

mer pueblo y los viñedos y olivares del segundo, causando muchos desperfectos en las casas de éste último.

No se tenía noticias de que hubiesen ocurrido desgracias personales.

También en Cuenca, según noticias de ayer tarde, una fuerte tormenta, acompañada de piedra, causó grandes daños en varias huertas de aquella ciudad, ocasionando la muerte de dos caballerías que estaban en el campo.

En Teruel, además de la inundación de que ayer dimos cuenta, el pedrisco ha causado daños considerables. Ayer salieron para Mora el vicepresidente de la comisión provincial y arquitecto de la provincia.

Algunas casas se hallan hundidas, y otras amenazan ruina. El ayuntamiento se reunió en sesión permanente para tomar disposiciones. Muchas familias han quedado sin hogar.

Se han concedido 2000 pesetas del fondo de calamidades para aliviar en algún tanto á aquellos habitantes por las pérdidas sufridas.

CORREO DE HOY.

Madrid 8.

Anuncia un periódico la próxima llegada á Madrid del embajador marroquí Sidi Mahoméh Beschia, para tratar nuevamente de la permuta de Santa Cruz de Mar Pequeña por otro territorio.

—La *Correspondencia*, en su afán de anticipar las noticias, dá ya por muerto al Sr. D. Salvador Saulate, pero *El Liberal* dice que, si bien está madrugada continuaba en grave estado, se advertía en el enfermo algún alivio, que ha recobrado la esperanza que ayer tarde llegó á perderse ante la inminencia del peligro.

—El gobernador civil de Barcelona, que está dictando las debidas disposiciones para impedir la invasión del cólera, ha dispuesto que el vapor *Viñuelas*, de la compañía del señor marqués de Campo, vaya á Mahón á observar la cuarentena, pues dicho buque salió de Filipinas el día 1.º de agosto.

—Telegrafian de Boston que la sequía en toda la Nueva-Inglaterra es la más prolongada que recuerdan los habitantes del país. No llueve, el agua de los ríos ha bajado á un nivel desconocido hasta ahora; los estanques se han secado y se han encontrado muchas ranas muertas de sed; los manantiales están reducidos á imperceptibles hilos de agua y los pozos están en seco.

En el Maine ha ocasionado la sequía considerables pérdidas á los tratantes en maderas, porque el agua está tan baja en los ríos, que se han paralizado las sierras mecánicas.

En Atlantic City se vende el agua para beber á medio duro el barril, y la destinada á lavar á cinco reales, negándose los vendedores de agua, generalmente, á vender menos de diez barriles.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 8.

La «Gaceta» no publica disposiciones de interés general.

Un telegrama oficial de Manila, fecha de ayer, dice que el día anterior fallecieron 170 indígenas. En el resto de la provincia de Manila murieron 279.

Ha fallecido el conocido demócrata señor Saulate de la fracción zorrillista.

A fines de mes es esperado en esta corte un embajador marroquí.

Continúan los temporales.

Suez 5.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo *Viñuelas*, del marqués de Campo, sin novedad.

Madrid 9.

La *Gaceta* no publica disposiciones de interés general.

Asegúrase que el gobierno español ha aceptado en principio la permuta, propuesta por el gobierno marroquí de los derechos de España sobre Santa Cruz de la Mar Pequeña por la cesión de un territorio vecino á Ceuta. Confíase que las Cortes aprobarán este convenio.

Anoche hubo una terrible tormenta, que duró seis horas seguidas. Varias casas se inundaron en los barrios bajos. Las exhalaciones produjeron algunas desgracias personales y pérdidas materiales.

En la mayoría de las provincias ha habido también grandes tormentas é inundaciones.

Las comunicaciones telegráficas se hacen con gran dificultad.

Continúan los temporales en casi todas las provincias. Ha habido aquí nuevas tormentas. Muchas líneas telegráficas están

interrumpidas, y se envían los telegramas por el correo.

Varios gobernadores piden recursos en vista de las pérdidas ocasionadas por las tormentas. En muchas partes las cosechas se han arruinado.

No hay noticias políticas importantes. Todos los círculos están desiertos. No se ha recibido ningún telegrama del extranjero.

Se han paralizado las negociaciones en las potencias para la intervención colectiva en el canal de Suez, á consecuencia de haberse firmado el convenio militar entre Inglaterra y Turquía.

Arabi-Bey ha reunido en Tell-el-Kibir 35,000 hombres y 400 cañones. Espérase una gran batalla.

Un telegrama oficial de Manila de ayer dice que el día anterior murieron 153 indígenas, y en los demás pueblos de la provincia de Manila 247. La epidemia decrece, presentando carácter de benignidad las nuevas invasiones.

Un telegrama oficial de la Habana, fecha de ayer, dice que ha habido un ciclón que ha causado cinco muertos en Matanzas, otros cinco en Santa Clara y uno en Cienfuegos. Ha habido grandísimas averías en los buques.

Es segura la ruptura entre el Brasil y la República Argentina. Las relaciones son muy tirantes.

Biarritz 6.—El señor Capiston, corresponsal de varios periódicos de Francia, ha tenido hoy una larga entrevista con el general Serrano, el cual ha declarado que todas las alegaciones del *Imparcial* son exactas, y que habían sido publicadas con su autorización.

Alejandro 6. Han sido espulsados varios individuos por sospechosos.

Viena 6.—Hoy han sido presos 26 individuos de la clase obrera del partido radical.

Lisboa 6.—Esta mañana han estallado serios desórdenes en Meda (Beira alta).

Un destacamento de tropas enviado para restablecer el orden fué recibido á pedradas, viéndose la fuerza obligada á hacer fuego, resultando tres muertos y varios heridos. De la tropa un soldado gravemente lesionado.

La causa del alboroto ha sido la resistencia al pago del impuesto municipal. El orden ha quedado restablecido.

Port-Said 6.—Los beduinos han atacado en Ramses un convoy de 300 mulas siendo rechazados por los ingleses.

Los arabistas han arrojado al canal de Ismailich los caballos muertos y los cadáveres de sus soldados para inutilizar el agua.

Alejandro 6.—Se impone la cuarentena á todas las procedencias de Bombay, de Java y las islas Filipinas.

Tunez 7.—Aquí produjo grande alarma la noticia de que el cólera había aparecido en Marruecos; pero los consules extranjeros han recibido despachos tranquilizadores de sus gobiernos negando rotundamente el hecho.

De Trípoli avisan la salida de nuevas partidas árabes con dirección á Egipto para engrosar las filas de Arabi. El fanatismo musulmán está muy sobrecitado en aquella regencia. Algunos santones, á ciencia y paciencia de las autoridades turcas, recorren el país predicando la guerra santa y exhortando á las tribus á que vayan en auxilio de los egipcios.

Constantinopla 7.—El sultan de Turquía ha resuelto que la proclama declarando rebelde á Arabi se publique antes del desembarque de las tropas turcas en Egipto.

El gobierno del sultan ha aceptado la condición propuesta por Inglaterra de que el desembarco de las fuerzas turcas se efectúe en Port-Said.

Londres 7.—Según el *Times* de hoy, el sultan de Turquía al firmar el convenio militar con Inglaterra, ha reconocido el peligro de sus intrigas en Egipto y en la Tripolitana, cuya prueba está en poder del gobierno inglés.

El *Times* espera que las tropas turcas en Egipto no serán ofensivas para los ingleses; sin embargo, cree que deben vigilarlas.

El mismo periódico, hablando del rumor de un convenio secreto entre el gobierno de Turquía y el de Inglaterra para la reorganización del Egipto después de vencer Arabi y sus huestes, dice que nada impide un convenio secreto, pero que nada hasta ahora lo hace necesario.

El *Morning-Post* publica esta mañana un telegrama de Kassasin anunciando que corre el rumor de que Arabi está en negociaciones con el sultan de Turquía para conseguir la paz entre él y los ingleses.

Constantinopla 7.—El representante de Inglaterra, lord Dufferin, firmó el convenio anglo-turco *ad referendum*, cuyo tes-

to difiere algo del primitivo.

Alejandro 7.—Hoy ha salido de esta para Ismailia sir Carlos Wilson con objeto de acordar con el general Wolseley algunos detalles referentes á la llegada de las tropas turcas.

Alejandro 7.—El general Wolseley irá mañana á Kassasin.

A principios de la próxima semana empezarán las operaciones militares en grande escala.

En esta ciudad corre el rumor de que el Sultan de Turquía hace pocos días ha ofrecido el Egipto al gobierno inglés, con la condición de que Inglaterra le deje el excedente de los productos, como lo ha hecho para la isla de Chipre.

Inglaterra se ha negado á aceptar el ofrecimiento del sultan.

Londres 7.—El ejército turco que desembarcará en Egipto estará mandado por dos generales otomanos, bajo las inmediatas órdenes del general Wolseley.

En la semana próxima saldrá un refuerzo de 5,000 hombres.

No se ha confirmado el rumor de que el sultan de Turquía estaba en negociaciones secretas con Arabi para tratar de la paz en Egipto.

Paris 7.—El Sr. Lesseps presidirá mañana una nueva reunion del consejo administrativo de la compañía del canal de Suez.

El sábado saldrá de Paris con objeto de pasar una larga temporada con su familia.

San Petersburgo 8.—Se confirma oficialmente la noticia publicada por la *Gaceta de Francfort* relativa al aplazamiento de la coronación del czar de Rusia.

Londres 8.—El *Times* de esta mañana publica un artículo diciendo que Alemania ha empleado siempre su influjo en un sentido pacífico y favorable á Inglaterra.

Añade el citado periódico que el gobierno alemán ha escitado al gobierno inglés para que fuese adelante, impidiendo que otras potencias intervengan en Egipto, con el fin de localizar los disturbios y deja los reprimir por la nación, mas directamente interesada en ello.

Berlin 8.—El emperador de Alemania, obedeciendo al consejo de sus médicos, no ha asistido á la comida ni á las maniobras militares, pero ha recibido á varias personas.

Se ha mandado activar los trabajos de fortificación en Posen, Thorn, Pillaumenniel y Dantzing.

Paris 8.—Ayer, á las cuatro de la tarde, quedó cerrada definitivamente la emisión de 25,000 obligaciones del canal interoceánico de Panamá.

LOCAL.

REVISTA DE LA SEMANA.

Ha sido ruidosa la que acaba de transcurrir. Grandes tronadas nos amenazaron algunos días, pero el diluvio no llegó. Mucho ruido y pocas nueces. Está visto que el conserje del Cielo no quiere dar ganancia á los limpiabotas.

El parque de la muralla está ya de invierno riguroso. No se veía el sábado por la noche, un buey á dos pasos como vulgarmente se dice; solo los que hemos aprendido el oscurantismo en la calle del Estudio General, podemos atravesar el Parque cuando la luna nos vuelve las espaldas.

En las cercanías de Manacor se ha descubierto una nueva maravilla en las entrañas de la tierra: una cueva que han llamado *Cova dels Diners*. El título me satisface.

En la Sociedad *Union Forense* (Molinar de levante) se ha inaugurado una academia de baile. Dice un colega que tomará parte en ellos la célebre TONINETA alborotadora de los entusiastas. Aconsejo este ejercicio como una gimnasia recreativa.

En las playas normandas—mucho más lejos que Manacor—están en moda las carreras de cangrejos. Estos bichos aventajan ya á los Bargossi y á los mejores corceles ingleses. Grandes apuestas se traban entre los cangrejistas: otro *modus* de eludir las leyes que prohíben los juegos de azar.

La contribucion debe haberse cobrado enteramente.

Esquilache decía que cuando el pueblo canta, paga y dice un refrán que el que canta la pena espanta.

La semana ha sido la más filarmónica de todo el año.

Música en el cielo.

Música en la tierra.

Música en el cafetin del Borne.

Música en el paseo del Parque.

Música en el catafalco del Borne.

Música debajo del catafalco.

Música por los ciegos.

Música por tres ó cuatro tipos armados de zambomba y panderetas, que en las noches del juéves y viérnes recorrieron las calles de esta población.

Música en Valldemosa en el último domingo.

Música ayer en Santa María.

La marcha de las antorchas oída en silencio.

El ¡Olé! aplaudido con fruición.

El Ferro-carril aguado.

Mallorca dará el opio con su Congreso femenino. Serán de ver las de la derecha é izquierda armadas de su *crochet*, discutiendo la *actitud que deba tomar la mujer en España*.

No hay duda que progresamos como los cangrejos.

El pueblo de Sóller está entusiasmado con un proyecto de ferro-carril desde el puerto al pueblo de Alaró, atravesando las pintorescas montañas de aquel valle, y el de un vapor directo á Barcelona y Marsella.

La importancia de aquella bellísima villa y el carácter emprendedor de sus moradores me hacen creer posible la realización de ambos proyectos, mayormente si como es de esperar cooperan á tan laudable idea todos los amantes de la prosperidad de Mallorca. Una Compañía catalana ha propuesto la construcción del citado ferro-carril si se la asegura la colocación de 2000 acciones de 500 pesetas cada una.

Reducido es el capital para que pueda considerarse imposible reunirlo; y no dudo que toda vez que sea bien acogido el proyecto, se abrirá paso por entre los bosques de naranjos, el emblema de la civilización, la locomotora.

ALEM.

El sábado por la noche fuimos cortesmente visitados por un oficial de la comandancia de carabineros. La visita que, como presumirán nuestros lectores, obedecía á indagar las razones en que fundáramos los hechos relatados en nuestro número del día 5, fué en extremo deferente, lo que nos obligó á manifestar al señor oficial cuanto sabíamos sobre dicho asunto.

Ninguna animosidad nos movió ni podía movernos contra el cuerpo de carabineros, y mucho menos contra sus individualidades, para nosotros siempre respetables; pero hay circunstancias que se imponen y la prensa tiene en ellas que cumplir su misión. En Palma desgraciadamente, mejor dicho en Mallorca, son muchas las personas que se dedican á vivir sobre el producto del contrabando, y es tal la perversion casi general del sentido moral en este asunto, que las autoridades todas y los institutos destinados á la persecución de aquel delito tropezaran siempre con grandes dificultades. Persiga el cuerpo de carabineros el contrabando con inteligencia y tenacidad y esté persuadido que merecerá los placeres de todas las personas sensatas del país, pero al hacerlo tenga en cuenta que el mal tiene echadas muchas raíces, y que allí donde busque un apoyo para sus investigaciones, encontrará frecuentemente un sa-gaz enemigo para burlarlas.

Palma no olvidará jamás que la invasión cólerica del año 65 y la de fiebre amarilla el año 70, según los juicios formados en la respectivas épocas, fué debido al contrabando.

Honrosa misión le queda que cumplir al cuerpo de carabineros si con el celo que le distingue logra alejar de nosotros todo peligro ante la eventualidad de que el cólera hoy en Oriente siguiera acercándose hacia nosotros.

La recaudación de consumos hecha en los felatos de las puertas de esta capital durante el primer periodo de este mes asciende á pesetas 44.994.42 según nota que hemos recibido de esta administración.

En el correo del sábado llegó á esta capital de su expedición veraniega el catedrático de este Instituto, nuestro particular amigo D. Leon Carnicer, quien salió en el vapor de ayer con sus compa-

ñeros D. Joaquín Botia, D. Domingo Alzina y D. Antonio Mestres, para Ibiza, con objeto de formar tribunal de examen en el Colegio agregado, de la vecina isla.

Ayer salió para Madrid nuestro particular amigo D. Pedro Fernández Miró, oficial del Consejo de Estado, después de haber pasado las vacaciones al lado de su familia.

El cuerpo de orden público de esta capital ha descubierto durante estos últimos días y ha puesto á disposición de los tribunales á los presuntos autores de varios hurtos.

En el tren de las 4:15 del sábado salió para Santa María la Banda Palmesana con objeto de prestar su concurso en la fiesta que ha celebrado dicha población.

Segun la nueva ley provincial, desaparece como los demas subgobiernos el de Mahon; pero es posible que se nombre un delegado del gobierno con residencia en dicha ciudad.

Se ha conferido á D. Jaime Conrado el titulo de Marqués de la Fuen-santa como heredero y sucesor de su Sr. padre don Mariano.

Con la escasa lluvia que cayó estos últimos días en la capital tenemos ya las calles intransitables por el barro que se ha formado. Si sacamos la consecuencia, durante el invierno será imposible salir á la calle á no ser embarcado. Gracias á que el feroz chaparrón que descargó anoche de 11 á 12 suplicó los cuidados que debieron tomarse el Ayuntamiento.

Han sido declaradas sucias las procedencias de Aden y quedan, sujetas á observacion las de la costa de Africa ménos las de Argelia, Túnez y posesiones españolas.

En cambio han sido declaradas limpias las de Malta y Chipre.

Segun vemos en un colega, los señores Urquijo, Fernández de Heredia y García Puelles, comisionados por el gremio de comerciantes y banqueros para conferenciar con el señor ministro de Hacienda respecto al timbre de las cartas comerciales, han obtenido un éxito completo en sus gestiones.

El Sr. Camacho, accediendo á la pretension de dichos señores, ha decidido que no todas las cartas comerciales queden sujetas al impuesto del timbre, evitándose así el que tuvieran aquellas que sufrir la investigacion del fisco.

En breve, á lo que parece, publicará la *Gaceta* la declaracion correspondiente.

Venturosamente no ha resultado cierto el rumor que corrió en Madrid de haber ocurrido un caso de cólera en la calle de San Pedro.

Los periódicos de la Corte tranquilizan á sus lectores asegurándoles no haber sido más que uno de esos casos de cólico esporádico que ocurren siempre en Madrid en esta época del año.

Ayer mañana llegó á nuestro puerto procedente de Argel el vapor *María* con pasaje, ganado y otra carga.

Ayer salió el *Jaime I* para Ibiza y Alicante con la correspondencia pública y crecido número de pasajeros.

Esta mañana á las seis ha fondeado en este puerto el vapor correo de Valencia, *Lalio*, con 22 pasajeros, balija y carga.

JUNTA DIRECTIVA

Y ECONÓMICA DE LAS OBRAS
de la nueva Universidad de Barcelona.

Programa de concurso para la ejecucion de un cuadro pintado al óleo con destino al Paraninfo ó salon de grados de la Universidad literaria de Barcelona.

Autorizada esta Junta por orden de la Direccion general de Obras públicas de 1.º del actual para publicar el programa de concurso para la ejecucion de un cuadro pintado al óleo con destino al Pa-

raninfo de la nueva Universidad, tiene la satisfaccion de convocar á los artistas españoles al certámen que se verificará con sujecion á las siguientes base:

ASUNTO DEL CUADRO.

España de la Reconquista en Aragon: Los Consellers de Barcelona representados por Juan Marimon y Bernardo Zapila, se presentan en Torre Octavia, Reino de Nápoles, al Rey D. Alfonso V, pidiéndole Real cédula para la creacion de unos Estudios generales ó Universitarios en la capital del principado de Cataluña.

El cuadro ha de tener seis metros treinta y un centímetros de longitud por tres metros cuarenta y cuatro centímetros de altura.

CONDICIONES DEL CONCURSO.

Artículo 1.º Los artistas que deseen tomar parte en este concurso han de ser españoles.

Art. 2.º Deberán presentar á la Junta Directiva y Económica de las Obras de la Universidad, en el término de tres meses contados desde la publicacion de este anuncio en la *Gaceta*, un boceto ó carton del cuadro, de tamaño de un metro cincuenta y ocho centímetros de longitud por ochenta y seis centímetros de latitud, debiendo cada artista presentar ademas un fragmento del cuadro colorido que comprenda una de sus figuras más importantes, de tamaño natural.

Los artistas podrán presentar memorias ó relaciones descriptivas de su obra.

Art. 3.º Las figuras del primer plano del cuadro tendrán el tamaño natural.

Art. 4.º Se sacarán fotografías de los bocetos enviados al concurso, cuyas fotografías quedarán en poder de la Junta.

Sobre el boceto elegido se harán por el Jurado, en presencia de su autor, las observaciones que se crean conducentes á la unidad del conjunto.

Se concede un año para la ejecucion del cuadro.

Art. 5.º El premio del boceto será la ejecucion de la obra, con derecho desde el momento de haber sido aprobado dicho boceto á percibir el tercio del valor del cuadro. Si por alguna eventualidad se hiciera imposible la terminacion de la obra por el mismo artista, quedará el boceto en poder de la Junta Directiva y Económica de las obras de Universidad.

Art. 6.º La retribucion de la obra consistirá en la cantidad de *siete mil quinientas pesetas*.

Se concederá ademas un accésit de *mil quinientas pesetas* con la devolucion de la obra.

Art. 7.º El boceto se marcará con un lema, escrito igualmente en un pliego cerrado y sellado, que acompañará al mismo y contendrá el nombre y domicilio del autor.

Art. 8.º El Jurado que habrá de juzgar las obras se reunirá en Barcelona y lo constituirán los mismos individuos que juzgaron los trabajos enviados al anterior concurso sobre el propio paraninfo.

Barcelona 14 de agosto de 1882.—El Vice-Rector de la Universidad, presidente accidental, Juan de Rull.—El secretario de la Junta, José Marimon.

Los señores fundadores del *Comptoir Financier Franco-Español*, á cuya Sociedad ha sucedido la anónima *Mutua de Depósitos y Amortizaciones*, segun los compromisos contraídos con el público, han procedido el 31 de Agosto de 1882 al Sorteo para amortizar 20 Bonos de su emision, habiendo designado la suerte los siguientes de la

SÉRIE G.			
Núm. 1.	9,978	Núm. 11.	2,909
» 2.	7,136	» 12.	3,820
» 3.	835	» 13.	4,807
» 4.	9,906	» 14.	5,670
» 5.	8,426	» 15.	6,188
» 6.	7,598	» 16.	456
» 7.	1,315	» 17.	468
» 8.	452	» 18.	1,325
» 9.	8,882	» 19.	848
» 10.	1,862	» 20.	1,875

Los poseedores de dichos Bonos pueden pasar á cobrar el importe de la amortizacion al Centro social de la sociedad anónima *Mutua de Depósitos y Amortizaciones*, Rambla de Santa Mónica, núm. 16, principal, todos los dias no festivos, de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

El señor Director de la «Banque de Béziers» en Béziers (Hérault), Francia, está encargado de efectuar el pago á los tenedores residentes en Francia.

El siguiente sorteo lo llevará á cabo la Sociedad anónima *Mutua de Depósitos y Amortizaciones*, en Barcelona, con ar-

reglo á Estatutos, el 31 de Noviembre de este año.

Barcelona 1.º de Setiembre de 1882.—El antiguo Director del «Comptoir Financier» Consejero, encargado de la Caja, G. Sebastian, El Consejero Secretario general, Francisco R. de Moncada.

BOLETIN.

El número 2430 del periódico oficial contiene:

Transcripcion de una Real orden del ministerio de Hacienda.

Relacion de cobradores para hacer efectiva la contribucion en los pueblos que se citan.

Distribucion de fondos para satisfacer las obligaciones del mes de Agosto, por la Diputacion Provincial.

Anuncios de los Ayuntamientos de Sóller, Bañalbufar, y Montuiri.

Citaciones á Margarita Barceló y Riera y á Ana Costa y Brunet, por el Juzgado de la Lonja de esta capital.

Subasta de las fincas *Ne Masata y els Euballons* sitas en el pago llamado Son Amer del término de Santañy, por el Juzgado de Manacor.

Nota de las compras verificadas en la factoria de subsistencias de Mahon.

Sentencia ejecutiva por el juzgado de la Catedral de esta ciudad.

Anuncio de 4 plazas vacantes de ajustadores de Artilleria.

Programa de concurso, para la ejecucion de un cuadro pintado al óleo con destino al paraninfo de la Universidad de Barcelona.

Movimiento de poblacion durante la primera decena del pasado mes en el Juzgado de la Lonja.

VARIEDADES.

SEMEJANZAS DE LA LUZ Y EL SONIDO.

El profesor Tyndall, inauguró un curso de lecturas el 16 del pasado. Comenzó por notar cuan espontáneamente los hombres, ante la admiracion de los fenómenos de la naturaleza, son conducidos á estudiar sus causas, é impulsados por la imaginacion, forman hipótesis, que deben ser comprobadas por la experiencia. Después de reflejar sobre una pantalla una imagen de las ondas formadas sobre la superficie del agua, desarrolló la teoría ondulatoria de la luz, anunciada por Huyghens, y su opuesta, la teoría de la mision sostenida por Newton. La primera, aceptada ahora generalmente, supone ondas de éter obrando sobre la retina; la segunda supone que las partículas de luz hieren el nervio óptico. El profesor, por medio de modelos, explicó la manera de transmitirse las pulsaciones del sonido por medio de las ondulaciones del aire.

Los fenómenos de reflexion y refraccion, tanto de la luz como del sonido, fueron demostrados por una serie de experimentos explicados con el auxilio de las dos teorías rivales. Hizo ver, arrojando un haz de luz sobre un cristal, la parte reflejada y la transmitida. La accion de las ondas del sonido sobre llama sensible de un mechero de gas, fué bellamente mostrada.

Los movimientos de llama variable con la elevacion y calidad del sonido. Las reflexiones simultáneas de la luz y el sonido, fué perfectamente examinada por medio de espejos. Para el sonido, las lentes de cristal fueron reemplazadas por burbujas de jabon henchidas de protóxido de nitrógeno y gas hidrógeno. Por último, la persistencia de de las impresiones del oido y la vista fueron tambien ilustradas, é igualmente se estudiaron las sombras tanto del sonido como de la luz.

En su segunda lectura, dada el 23 del pasado, el profesor Tyndall explicó como la luz es interceptada por una nube ordinaria, compuesta de aire trasparente y agua, y cómo la que él llamaba una nube acústica, estaba formada por aire caliente

mezclado con aire puro, é hizo ver como el sonido era cortado por semejante nube. Esto fué probado por el sonido de un caramillo, que afectaba á una llama sensible y era interceptado por tal nube, dando lugar á la produccion de ecos.

Exhibió un hermoso espectro de luz eléctrica y series de orquillas cantantes, y después de notar sus analogías, estableció que, así como son invisibles los colores más allá del rojo y del violado, donde comienza y concluye el espectro, tambien hay tonos imposibles de percibir al oido en circunstancias ordinarias. La absorcion de la luz fué mostrada por una llama de sódio, originándose una línea oscura que reemplazaba á la amarilla del espectro.

La lectura terminó con hermosas exhibiciones de colores, al través de láminas delgadas y haciendo ver como ciertas combinaciones de la luz originan oscuridad, y otras de ondas sonoras producen silencio.

El doctor Hahn ha determinado la temperatura media del hemisferio Sur por medio de observaciones hechas recientemente, á altas latitudes meridionales, especialmente cuando se verificó el paso de Venus por el disco del sol en 1874, y ha encontrado que la temperatura media de la atmósfera entera es de 15° 4 centigrados; y como la de la atmósfera de la region Norte, estimada por Fessel es de 15° 13 centigrados, es muy probable que los dos hemisferios tengan la misma temperatura media. El doctor Hahn ha probado, sin embargo, que entre 40 y 45 de latitud Sur, la temperatura del hemisferio Sur es mas elevada que la del hemisferio Norte á la misma latitud, y que la diferencia persiste entre los dos, por lo menos hasta los confines del continente antártico hipotético.

MM. Wertheim y Lea, en su obra «Sur quelques propriétés de la Terre,» llegan por consideraciones puramente teóricas á la conclusion de que la temperatura media verdadera de la atmósfera, en la superficie de la tierra, es de 15° 22 centigrados. Este acuerdo verdaderamente notable de la teoría y de la observacion, prueban que la temperatura media de la Tierra es indudablemente 15° 4 centigrados.

Telegramas Particulares.

Madrid 8 á las 11:15 m.

(Recibido á las 1:35 t.)

Continúan las inundaciones en varias provincias.

Se ha suspendido el embarque de tropas con destino á las islas Filipinas.

Los senadores señores Calleja y Bedoya se hallan gravemente enfermos.

El embajador de Turquía ha llegado á la Granja.

Aumenta en Andalucía la emigracion para Orán.

El cólera hace estragos en Conchinchina.

El miércoles regresará el señor Posada Herrera y probablemente el sábado el señor Sagasta.

Madrid 10 á las 6:45 t.

(Recibido á las 8:55 n.)

Oficial: Manila 9.—Fallecieron ayer 110 indígenas y dos europeos. En el resto de la provincia ocurrieron 258 defunciones.

Mañana irán los ministros á la Granja para cumplimentar á la Princesa de Asturias en su cumpleaños.

Bolsin sin operaciones.

ALMECEN DE MADERAS

de la Sra. Viuda de D. Jorge Aguiló Cetre
calle Campo Santo núm. 55.

Este establecimiento pone en conocimiento del público en general, la próxima llegada de tres cargamentos de maderas, procedencias A-backa, Nordmalling, y Savannah, que se cederán, tanto por cargos enteros a precios de factura, como en partidas al por mayor a precios y condiciones muy ventajosas para el comprador.

Las existencias que aun quedan en los almacenes siguen realizándose a precios anunciados oportunamente y según sea la importancia del pedido son mayores las ventajas.

RECIENTEMENTE RECIBIDO

DE
INGLATERRA Y FRANCIA.

Cerveza inglesa, francesa y alemana, varios licores como crema de Moka, de Vianilla y de cacao, Chartreuse y licor de los padres Be abectinos, Champagne de varias marcas, Beauvainsine, Kumel de Rusia, Coñac de varias marcas, Vermouth de Nolly Prat y de Turin, Curazao, Piper mint de cet freres, una gran variedad de salsas inglesas, anchoas, salmon en aceite y fresco en conserva, sardinas de Nantes, Jamones de York y otras clases, bizcochos ingleses, albaricoques cristalizados y glazados, vinagre inglés cristalizado, Foic gras diferentes marcas y tamaños, faisanes asados, lenguas de cerdo y ternera, pavo con lengua, langosta y langostines, ostras, huevecillos de bacalao y caviare de Rusia, cajitas de lata de thé Pekoe olor ranjo y una infinidad de cosas que sería prólijo enumerar y todo de legítima procedencia.

Esto se encontrará en el almacén de comestibles y chocolatería de Mulet, Miñonas, 5.

AVISO.

Se necesitan trabajadoras sastres para trabajar todo el año. Sindicato 54 tienda, esquina a la de la Cuartera.

ESCUDO DE ARMAS REAL.

Bengalas y fuegos artificiales.

En la calle del Carmen, número 18 izquierda, se expenden Bengalas de diferentes colores para fiestas callejeras y plazas a 3 reales una.

También se encontrarán de todos colores para Techos y salones, sin mal olor a 5 reales una.

En dicha Sucursal y avisando con la debida anticipación, se confeccionarán toda clase de fuegos de artificio, tanto para fiesta de Pueblos como de Palma.

Se desea vender una mesa de billar con sus enseres en muy buen estado, tanto a plazos convencionales como al contado. Informaran calle del Carmen, 31 principal.

Administración general de Loterías de la provincia de las Baleares en la plaza de Cort.

Por equivocación involuntaria se han expendido en esta Administración algunos décimos del sorteo perteneciente al día 23 de los corrientes, siendo así que el mas próximo ha de tener lugar el día 14. En su consecuencia se hace saber por medio de este anuncio a los que tengan en su poder dichos décimos involuntariamente expendidos, que puedan pasar a cambio los por otros del inmediato sorteo.

Palma 6 de Setiembre de 1882.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

PÉRDIDA.

Se ha extraviado un rollo de nácar, en el trayecto que comprende las calles de Odon-Colom, Cererols y San Miguel, hasta la iglesia de idem.

En esta imprenta informarán y gratificarán el hallazgo.

COLEGIO PALAVOTTI

DE 1.^a CLASE

de 1.^a y 2.^a enseñanza y Peritaje mercantil, sito en Barcelona, calle de Gigantes número 4, pisos segundo y tercero, dirigido por el Abogado y Bachiller en Filosofía y Letras D. Francisco de Paula Gatell.

Se admiten además de los alumnos internos y externos de prima y segunda enseñanza, estudiantes de Facultad y de carreras especiales en clase de pupilos, pagando una mensualidad de 80 pesetas ó 95 con el lavado, planchado y recomposición de ropa. A estos pupilos se les vigila y trata conforme a las instrucciones recibidas de sus padres, se les hace estudiar cada día por la noche, y trimestralmente se dá parte de su aplicación y comportamiento en sus clases. Si se solicitan, se les proporcionan en el mismo Colegio y a precios convencionales conferencias de sus asignaturas por personas competentísimas, pues para esto y lo demás el Director está en relación con todos los claustros docentes de esta Capital. 8—7

Anuncio.

Con objeto de realizar los géneros existentes en la librería de Montaner, se ha abierto un despacho en la plaza de la Constitución, número 120, donde se expenderán a precios sumamente reducidos. En el mismo local se dan Catálogos.

COLEGIO

DE SAN ESTANISLAO DE Koska
recien-establecido en esta ciudad en los grandes y espaciosos salones del Circulo de Obreros Católicos

Fortuñy, antes Call, 6.

Enseñanza elemental y superior, primero y segundo curso de latin segun el método seguido en los Seminarios, música y dibujo, por los reputados profesores Don José Canelas presbitero, D. Guillermo Fiol presbitero, D. Pedro Thomas presbitero y D. Salvador M. Bover, titular de enseñanza superior.

Para mas pormenores dirigirse al antedicho señor Fiol, San Miguel, 89 entresuelos. 8—8

CRÉDITO BALEAR.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las 9 de la mañana hasta las 1 de la tarde, para el pago del dividendo activo acordado en Junta general del día de ayer.

Palma 4 de Setiembre de 1882.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, Francisco Alomar.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.

Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar a precios muy baratos.

Se sirven comidas a precios convenientes. Trato esmerado y económico. 8

VENTA DE SOLARES

propios para edificaciones, libres de censo, lindantes con la calle de Bovians. Dirijirse al maestro de obras D. Gaspar Reines y Coll, Llamada 22, segundo.

COMPANIA CATALANA DE VAPORES TRASATLANTICOS.

Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes para

PUERTO-RICO Y HABANA

DIRECTAMENTE.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Setiembre el vapor

CASTILLA,

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta Barcelona y el trasbordo en dicho punto es de cuenta de la Compañía.

Se despacha en Palma, plaza Copiñas, 5, entresuelo.

Libros de Lance

DE SEGUNDA ENSEÑANZA.

SE VENDEN EN LA TIENDA DE LIBROS RAYADOS

Cuesta de Brossa 14.

En dicho establecimiento se encontrará un variado surtido de libros en blanco rayados y libretos de todos tamaños a precios baratísimos.

Diccionario Mallorquin Castellano a 20 reales ejemplar ó sea a la mitad de su precio. 12

EL AIGARROBO

Y SU CULTIVO EN MALLORCA

por D. José Rullán presbitero con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Folleto en 4.^o menor de cerca de 100 páginas. Se vende a 1 peseta en las principales librerías de esta Capital.

COMPANIA CURTIDORA

É INDUSTRIAL.

Hasta el día 15 del corriente, se admiten en las oficinas de esta Sociedad, proposiciones para

1.^o El arreglo y colocación de todo el máderamen necesario para la cubierta y piso de la fábrica, en construcción, en el predio Son Berenquer, y

2.^o Para la construcción de una pared, para circuir los terrenos que posee esta Compañía en el antedicho predio.

Los planos y condiciones a que deberán sujetarse los proponentes estarán de manifiesto de nueve a doce de la mañana, todos los días laborables, en las expresadas oficinas Jaime II, 26.

Palma 6 de Setiembre de 1882.—El Administrador, Cosme Bauzá.

En la calle de la Marina, número 60, hay una botiga para alquilar, dicha tienda tiene también portal en la calle del Mar. 8—8

COLEGIO

DE 1.^a Y 2.^a ENSEÑANZA ESTABLECIDO EN MANACOR

El día 1.^o de Octubre próximo se abrirá de nuevo este Establecimiento y seguirá con las mismas condiciones que los años anteriores.

Los alumnos que deseen seguir la 2.^a enseñanza deberán solicitarlo antes del 30 del actual, y antes del 25 del mismo los que hayan de matricularse por primera vez y deseen sufrir en este Colegio el correspondiente examen de ingreso en uso del derecho que les concede la legislación vigente.

En el mismo establecimiento se facilitarán cuantos datos se crea conveniente conocer.

Manacor 5 de Setiembre de 1882.—El Director, Miguel Riutort. 10—3

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Los días 16 y 17 del actual (féria en Manacor), se verificarán los trenes extraordinarios siguientes:

El día 16.

De Palma a Manacor, 4.¹⁵ tarde.

De La Puebla a id., 5.³⁰ id.

El día 17.

De Palma a Manacor, 7.⁴⁵ mañana.

De Manacor a Palma, 1.²⁰ y 7.³⁰ tarde.

Palma 4 de Setiembre de 1882.—El Director general, Guillermo Moragues.

COLEGIO DE SANTA TERESA

ESTABLECIDO EN EL PONT D' INCA.

Habiéndome favorecido varias personas con algunas obras para adjudicarlas a las composiciones que se presenten al certamen que se celebrará el día 15 del próximo Octubre en este Colegio, en conmemoración del tercer centenario de la iluminada Doctora Santa Teresa de Jesús, he dispuesto ampliar el programa, y adjudicar como *accessit* a cada uno de los premios los siguientes objetos:

1.^o Un ejemplar de las obras de San Juan de la Cruz, a la composición inferior en mérito a la que obtenga el premio del número 1 del programa publicado.

2.^o Un ejemplar de las poesías de Fray Luis de Leon, id. id. a la señalada con el número 2.

3.^o Un ejemplar de la misa de Mozart, id. id. con el número 3.

4.^o Un estuche de matemáticas, id. id. al dibujo del número 4.

Estos segundos premios, lo mismo que los otros, se adjudicarán a juicio del jurado.

Al hacer esta ampliación en el programa debo hacer constar mi agradecimiento más sentido a las personas que acogiendo generosamente la idea del certamen, han contribuido con su desprendimiento y sus consejos a que la juventud escolar encuentre un campo de honrosa lucha y loable estímulo, y más que por mí se lo agradezco en nombre de los alumnos de primera y segunda enseñanza y mis queridos discípulos a quienes consagro todos mis desvelos.

El Director, Lorenzo Cruellas.

SUCURSAL DEL BANCO

de España.

Hallándose ya en el Banco de España los títulos definitivos de la deuda amortizable al 4 p^o creada por la Ley de 9 de Diciembre de 1881, aquel Centro ha dispuesto que la presentación al cange de los provisionales se verifique en provincias simultáneamente con la que ha de efectuarse para el pago de intereses y amortización correspondientes al 1.^o de Octubre próximo.

Reconocidos los títulos provisionales el Banco remitirá a esta Sucursal y serán entregados a los interesados, los definitivos de igual numeración y serie.

La presentación al cange de los títulos depositados en esta Sucursal ó en garantías de préstamos correrá a cargo de la misma.

Las operaciones indicadas darán principio en estas oficinas en cuanto llegue a su poder la lista de amortización del próximo sorteo y durarán hasta fin de Octubre de este año.

Palma 1.^o de Setiembre de 1882.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.

COLEGIO

DE NUESTRA SEÑORA DE LA PAZ
para señoritas.

El día 15 del corriente se inauguraré este nuevo Colegio bajo la dirección de D.^a María de los Dolores Lladó y Borel, calle del Temple, número 5

A voluntad de su dueño se venden dos porciones de tierra pobladas de almendros, de diez y siete y trece cuarteras respectivamente, la primera de regadío y la otra de secano. Se hallan enclavadas en el término de esta ciudad lindando la primera con la carretera de Sóller y la segunda con el camino que conduce a la iglesia de Son Sordina.

También se vende una espaciosa casa con un gran jardín sita en la calle de Caldes número 3. En la misma darán razón.

30—27

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Valeriano mártir.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en el Socorro, dedicadas a San Nicolas de Tolentino.

SECCION COLEGIAL.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 9.

De Barcelona en 15 horas vapor Mallorca, de 607 ton., cap. D. Teodoro Motza, con 24 mar., 48 pas. balija y efectos.

DESPACHADAS.

Para Ibiza y Alicante vapor Jaime I, de 381 ton., cap. D. José Font, con 20 mar., pas. balija y efectos.

Para Marsella laud Aurora, de 70 ton., pat. Bartolomé Miró, con 7 mar., vino y efectos.

BARBERO.

Se necesita uno que sepa su obligación para sábados y domingos. Darán razón Ronda del Poniente, número 7, barbería, arrabal de Santa Catalina.

LOTERIA NACIONAL.

PROSPECTO

DE

premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1882.

Constará de 50.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en décimos a 50 pesetas; distribuyéndose 18.250.000 pesetas en 7.500 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	2.500.000
1 de	2.000.000
1 de	1.500.000
1 de	750.000
3 de 250.000	750.000
5 de 125.000	625.000
16 de 50.000	800.000
25 de 20.000	500.000
204 de 2.500	5.110.000
4999 reintegros de 500 pesetas para los 4.999 números cuya terminación sea igual a la del que obtenga el premio mayor.	2.499.500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 2.500.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 2.000.000 de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 1.500.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas.	247.500
2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor.	100.000
2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo.	60.000
2 idem de 20.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero.	40.000
2 idem de 12.750 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto.	25.500
7.500	18.250.000

Palma 5 de Julio de 1882.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.
Una remilla papel.
Una caja sobres.
Una barra lacre.
Un portaplumas.
Una docena plumas.
Un lapicero.
Un juego naipes.
Un id. carpetas.
Un juguete para niños.
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

TINTA para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta.

Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.